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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM  
Data: 03 de novembro  de 2022 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 
Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de 06 outubro de 2022. 

1. GT Sustentabilidade - Orçamento Cidadão 2023 –  Projetos Vila Mariana – Magda  Beretta. 2. GT Áreas Verdes-  
“Plantio Regeneração Cantareira”, Atualização – Sergio Shigeeda. 3. GT Comunicação - Atualização do link do CADES 
com informações atualizadas no site da Subprefeitura Vila Mariana – Bruna Oliveira. 4. GT Patrimônio - 4.1. Pesquisa 
sobre o Restaurante Selvagem, Parque do Ibirapuera – Sylvia Mielnik; 4.2. Atualização sobre o Parque Modernista- 
Carlo e Cintia. 5. Outros Assuntos - Agenda 2030-ODS 3- Saúde do Adolescente e  lives da dra. Albertina – Nina 
Orlow. 6. Informes - Apresentação da chapa da AVM. 

 
Maria Helena abriu a reunião, cumprimentou a todos e solicitou que se manifestassem sobre a aprovação da ATA da 
última Reunião Ordinária do dia 06 de outubro de 2022. A Ata foi aprovada pelos Conselheiros presentes, tendo sido 
dispensada sua leitura. Passou a palavra a Luiz Felipe que agradeceu a presença de todos e se colocou à disposição.  

 
1. GT Sustentabilidade - Orçamento Cidadão 2023 –  Projetos Vila Mariana - Magda  

Magda solicitou o apoio do Subprefeito ao ofício que organizou com a Associação dos Moradores da Vila Mariana 
(AVM), o Ecobairro e o Comitê da Praça Pablo Garcia Cantero, para ser enviado à Secretaria Municipal da Fazenda 
que deu o seguinte parecer ao Projeto Comunitário de Intervenções - Cód.769 do Orçamento Cidadão de 2023: 
“Selecionar empresa para elaboração do projeto  e início das obras de requalificação”. O referido ofício pretende 
explicar à Secretaria da Fazenda que o projeto já existe e foi idealizado pelo Comitê de Usuários (Gestão 
Participativa de Praças), organizado pelo grupo espontâneo que atua com compostagem comunitária na praça 
desde janeiro de 2020. A verba liberada pela Secretaria da Fazenda para o Projeto é de R$80.000 (oitenta mil reais) 
e R$300.000 (trezentos mil reais) para execução das obras no âmbito da Ação Orçamentária  98.12.3350. O ofício 
solicita que o projeto conceitual já existente seja considerado como base para a elaboração do Projeto Executivo, 
dando continuidade às intervenções já realizadas. Citou as entidades que já apoiam a ação e pediu aprovação do 
CADES e do Subprefeito Luiz Felipe. 
Elisa comentou sobre a lei participativa de praças, sobre seu valor e sobre a possibilidade de ser incrementado. 
Luiz Felipe perguntou como a Secretaria da Fazenda chegou a estes valores. Magda respondeu que não falaram na 
audiência como chegaram a estes valores. Maria Helena observou que é a primeira vez que um projeto do 
orçamento cidadão é proposto e aprovado na Sub-VM. Luiz Felipe se comprometeu a levantar os dados sobre o 
orçamento, como está programado e o que envolve. 
Nina Orlow citou os ODS 11 e 12, assim como o 16 e 17 que estão envolvidos nessa ação de compostagem. Sugeriu 
incluir no Circuito de Turismo da cidade: Compostagem, Museu do Inseto, Cinemateca, Corredor Verde para 
Polinizadores - um circuito que deve despertar interesse para a sustentabilidade. 
 

2. GT Áreas Verdes-  “Plantio Regeneração Cantareira”, Atualização – Sérgio. 
Plantio da Serra da Cantareira já estabelecida data para 27 deste mês de novembro. Seriam 300 mudas, 150 das 
quais já doadas pelo SESC Interlagos. Outras 150 estão ainda aguardando posicionamento de outros parceiros 
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doadores. Mudas com DAP menor que 3cm funcionam melhor nesse caso de plantio de regeneração de 
reflorestamento. A maior parte das mudas é de espécies nativas, como as frutíferas. Sergio negocia com empresas 
privadas que têm viveiro. Carolina Hanashiro sugeriu coletar mudas de pessoas do bairro e questionou quais as 
espécies de interesse. Frutíferas e nativas, ambas em extinção devem ser priorizadas. Promover mobilização 
completa com envolvimento das pessoas com o entorno estimulando a participação na manutenção e na 
preservação da floresta que é muito bonita, com riachos e cachoeiras. Será um mega plantio contemplando os ODS.  
Maria Helena comentou que estará de férias do próximo dia 16 até o final do mês e colocou-se à disposição até o 
início das férias. Também recomendou a área Capivari-Monos pertencente à SABESP, como recomendada para 
plantios futuros. 
Sérgio também anunciou que participará no dia 18 deste mês, às 11h30 do Congresso de Meio Ambiente e 
Condições Climáticas na Câmara Municipal de São Paulo para falar do que vem sendo feito de plantio na cidade.  

 
3. GT Comunicação 

Atualização do link do CADES com informações atualizadas no site da Subprefeitura Vila Mariana – Bruna Oliveira 
Bruna disse que está tudo de acordo com o previsto e em dia. Comentou que o CPVM pede para colocar a pauta das 
reuniões também no site da Subprefeitura da Vila Mariana para divulgação. Perguntou se o CADES também teria 
interesse em fazê-lo. Colocado em votação foi aprovado. 
 

4. GT Patrimônio 
4.1. Pesquisa sobre o Restaurante Selvagem, Parque do Ibirapuera – Sylvia Mielnik 
Sylvia agradeceu a Ananda que colaborou no levantamento dos dados das licenças referentes às obras executadas 
pela Urbia no Parque Ibirapuera, após o CGPI ter lhe solicitado as aprovações. Sylvia, de posse dos dados que 
chegaram por e-mail da SVMA, que vieram em forma de número de Processos SEI (Sistema Eletrônico de Informação 
da PMSP) reclamou da complexidade das informações via SEI e lastimou que não tivessem chegado de forma mais 
acessível. 
Estudou o material e apresentou os dados em forma de relatório de pesquisa. Iniciou pela reforma do Restaurante 
SELVAGEM  para a qual, até o momento, não foram apresentados projetos executivos ou básicos exigidos pela SVMA 
e respectivos pareceres de aprovação dos órgãos de Patrimônio. Mesmo assim o restaurante encontra-se 
funcionando desde junho deste ano. 
Alertou que o Plano Diretor do Parque Ibirapuera previu a implantação de 5 (cinco) restaurantes e o local de 
implantação deles antes da concessão. No plano de intervenção da Urbia está sendo proposto um restaurante no 
antigo canil, que é área de preservação do parque.  O CONPRESP aprovou as Diretrizes de Projeto dando parecer que 
o projeto em questão respeita as diretrizes do Plano Diretor do Parque Ibirapuera. Silvia questionou como se pode 
aprovar algo que não está de acordo com o Plano Diretor do Parque. 
Para esclarecer todos esses pontos, Ananda sugeriu reunião com a Comissão Permanente de Fiscalização de 
Contratos de Concessão (CPFCC) da SVMA. Magda propôs reunião com todos os atores envolvidos, sendo elaborada 
antes uma pauta das dúvidas já existentes, com base nos dados do e-mail, para maior objetividade.  
Maria Helena ressaltou que o tombamento do parque diz respeito à paisagem. 
Ananda propôs agendar reunião dos três conselhos: a CPFCC (SVMA), o CADES e o CGPI.  
Débora Iacono confirmou que a Urbia também não vem apresentando licenças para os shows que estão sendo 
promovidos no Parque. Questionou também a existência das placas de obra nas edificações.  
Carolina Hanashiro questionou a legalidade da “ampliação” do prédio “Hub Esportista Centauro”, próxima ao 
Córrego do Sapateiro e Sylvia, pelo que identificou na documentação recebida, constatou que a distância do córrego 
foi aprovada com um termo de compensação ambiental. 
Cintia propôs levantar as leis de obrigatoriedade de placas de obra com identificação dos profissionais responsáveis.  
 
 4.2. Atualizações sobre o Parque Modernista - Carlo Corabi e Cintia Padovan.  
Cintia comentou que estão buscando informações sobre o andamento dos processos de restauro da Casa 
Modernista nos órgãos de tombamento, CONPREESP, Condephaat e IPHAN, para que se possa agendar reunião com 
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reunião com Tamires (SVMA) a respeito da reforma e gestão do complexo – Parque e Casa. Os números dos 
processos devem ser solicitados via ATA de reunião do Conselho do Parque Casa Modernista e chancelada pela 
SVMA. O Coordenador do Conselho deve orientar a gestão desse trâmite. Os arquitetos autores, caso autorizados, 
podem disponibilizar os números dos processos ou apresentar os últimos pareceres.  
 

5. Outros Assuntos 
Agenda 2030-ODS 3 - Saúde do Adolescente e “lives” da Dra. Albertina – Nina Orlow. 
Nina enfatizou a importância da divulgação das palestras da Dra. Albertina, ação extremamente louvável sobre a 
Saúde do Adolescente e sua relação com a Agenda 2030. Enfatizou também a integração das UBS com o CADES. 
Questionou  qual seria a maior demanda da Saúde na UBS Vila Mariana. Propôs como tarefa para a próxima reunião 
levantar quais as queixas mais comuns nas UBS da nossa região. Ruth Hirota foi convocada para nos trazer a 
conclusão do levantamento e questionou se a informação se refere à Saúde da Mulher ou à Saúde em geral?  
Nina passou a palavra a Cristina Abi Jabour da SMDET e pediu que apresentasse o trabalho de sua Secretaria sobre 
Agricultura e Segurança Alimentar, como estão sendo integradas com esse tema várias outras Secretarias 
especialmente as da Educação, Verde e Saúde. Cristina está programando trazer a coordenadora da SMDET, na 
próxima reunião do CADES para discorrer sobre o trabalho da secretaria e, mais especificamente, Segurança 
Alimentar. 
Relatou que está tentando selecionar uma pessoa para atuar na Praça Pablo Garcia Cantero, a Praça da 
Compostagem, através do Bolsa Trabalho para ficar pelo menos 4 dias da semana.  
Anunciou que a SMDET deve lançar o Plano de Desenvolvimento Rural na próxima semana e pretende que ele saia 
em forma de Decreto, para que se possa articular com outros órgãos de modo mais efetivo.  
 

6. Informes  
Apresentação da chapa da AVM – Eleição no dia 30/11, 19h30 no Instituto Biológico.  
Aniversário da Horta da Saúde, comemoração no dia 20 deste mês, às 9hs. 
 

Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 19h 50 com agradecimentos pelas presenças. A próxima 
reunião será dia 01/12/2022 com início às 17h 30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Sozzi de Godoy 
Bruna Oliveira  
 
Secretarias   
Aike Ruth Hirota - SMS 
Ananda Vieira Almeida – SVMA 
Cristina Abi Jabour – SMDET 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Elza Kusaka 
Carolina Hanashiro 
Luciana Tenani 
Sergio Shigeeda 
Magda Beretta 
Tânia Sassioto 
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Suplentes 
Elisa Rocha  
Sylvia Mielnik 
Célia Wolff 
Melissa Liauw 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Luisa Catunda  
Maria Rosa - Fórum Verde 
Luciane Muruzaki - Ecobairro 
Debora Iacono (CGPI) 
 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
__________________________________ 
André Nakao 
1º secretário CADES VM 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ª secretária CADES VM 

 

 


